

C. I. S. "Guillermo Miranda"

TALLER DE ESCRITURA

FLORIDABLANCA:

El hombre

y

su tiempo



Por una Escuela
Investigadora.
Jesús Ferrer
Pascual Velázquez
Sofía Álvarez

La Guerra de Sucesión española (1701 - 1714)

Felipe de Anjou



El siglo XVIII se iniciaba en España de una manera trágica... con la denominada Guerra de Sucesión. El detonante de esta situación había sido el fallecimiento sin descendencia del rey de España, Carlos II (1700).

La extensión planetaria de las posesiones del Imperio español eran codiciadas por las potencias de la época (Francia, Gran Bretaña, Austria, Países Bajos, Prusia y Portugal). Buscando el mejor pedazo de una succulenta tarta, éstas se lanzaron a una guerra internacional que, en el interior de España, tuvo las hechuras de una guerra civil.

Dos candidatos se presentaron a la Corona española. Por un lado Felipe de Anjou, nieto del rey Luis XIV de Francia, y por otro el Archiduque Carlos de Austria.

Cuenta el primero con la colaboración de Francia, y el segundo con la del resto de los países citados.

España se desangra en una contienda que se extiende entre 1701 y 1713. Por el Tratado de Utrecht (1713) las potencias beligerantes reconocen a Felipe V como rey de España y de las colonias americanas. A cambio, Inglaterra conseguía Terranova, Gibraltar y Menorca, permiso para comerciar con las Indias y monopolizar el comercio de esclavos. Austria se quedaba con el Milanesado, Flandes, Nápoles y Cerdeña; Saboya, finalmente, le cambiará a Austria la isla de Sicilia por la de Cerdeña. Barcelona, que había proclamado rey de España al Archiduque Carlos, es derrotada en 1714.

Archiduque Carlos de Austria



España tras el Tratado de Utrecht (1713)



Felipe V inaugura la dinastía Borbón en España... Desde entonces los Borbón reinan en en este país. Dos de estos monarcas fueron expulsados (Isabel II en 1868 y Alfonso XIII en 1931. La última restauración borbónica (año 1975) ha sido obra de Juan Carlos I.

El Despotismo Ilustrado

Probablemente el representante más relevante del Despotismo Ilustrado del siglo XVIII en España sea un servidor, el rey Carlos III, ya saben... el que ordenó construir la Puerta del Alcalá.

El Despotismo Ilustrado era una corriente de pensamiento y una forma de hacer política.

A la obsesión de la Edad Media la llamaban "Dios" ... y "Teología" a los estudios que trataban de explicarlo. En mi tiempo -el siglo XVIII- cambiamos el nombre del primero para llamarle "Razón", y a la obsesión por santificarla le llamamos "Ilustración". Nos parecía oscuro el pasado así que llamamos a este siglo el de la iluminación.





Yo me llamo Benito Feijoo (1676-1764), profesor universitario y autor de una obra titulada *Teatro Crítico Universal* y de unas *Cartas Eruditas*, en las que hablaba de teología, filosofía, medicina, historia... ¡Ah!, éstos de aquí abajo son el escultor Francisco Salzillo (1707 - 1783), el pintor Francisco de Goya (1746-1828) y Jovellanos (1744-1811).

En el XVIII, desde la más altas magistraturas del Estado se estimula el desarrollo de los conocimientos científicos, por ejemplo con la creación del Real Colegio de Cirugía en Cádiz (1748), el Real Jardín Botánico en Madrid (1755), Academias y Sociedades Militares (de 1750 a 1762). Se promueve el desarrollo de la química sobre bases científicas, y los reyes patrocinan expediciones de naturalistas de primera talla.

Mientras en Francia sacaban a pasear la guillotina y amontonaban en carreta los miles de muertos de una revolución sangrienta, en España, por aquellos mismos años, el navegante y explorador Alejandro Malaspina se embarcaba cinco años en una peripecia científica por las costas de América, Filipinas y Oceanía.

Son tiempos de políticos vehementes como Campomanes, el conde de Aranda, el conde de Floridablanca o Jovellanos; de artistas como Goya o Francisco Salzillo, y de escritores como Moratín o José Cadalso.

¡Aquí, presente!

Igualmente

¿?



El Conde de Floridablanca



Mis ochenta años, soltero y sin hijos, transcurrieron rápidamente... desde aquellos lejanos días de la infancia en el barrio de San Juan (Murcia) hasta la ciudad de Sevilla, donde me encontré cara a cara con la muerte.

Por el camino... estudios en Murcia, en Orihuela y en la Universidad de Salamanca, donde me doctoré en Leyes.

Mis contactos con el Duque de Alba me facilitaron el acceso al Consejo de Castilla como Fiscal de lo Criminal en 1766.

Llegué en un momento especial, el rey Carlos III trataba de disolver la Compañía de Jesús, de modo que yo acusé a los Jesuitas como responsables del "Motín de Esquilache" (1766).

Mi buen trabajo en este asunto me valió la obtención del título de Embajador de España ante la Santa Sede (1772). Allí continué hasta conseguir que el papa Clemente XIV disolviera a los Jesuitas. Servicio por el que el Rey me recompensó con el título de Conde... que yo pedía que fuera de "Floridablanca"... porque así se llamaba una finca que poseía en la pedanía murciana de Alquerías.

Fui nombrado Secretario de Estado en 1777 (más o menos el cargo que ocupa Rajoy hoy en España), y Ministro de Justicia (1782-1790).

Colaboré con Francia en sucesivas guerras contra Inglaterra. Me congratulo de haber recuperado para este país la isla de Menorca y la península de Florida que nos habían quitado... y lamentaré no haber hecho lo mismo con Gibraltar.

Se me ocurrió la idea de crear el Banco de España, al que bauticé con el nombre de "Banco de San Carlos", permití que se ampliara a toda España la libertad de comercio que hasta entonces era un privilegio únicamente de Castilla, y promocioné la creación de Sociedades Económicas de Amigos del País.

Fui también acusado de corrupción, encarcelado, amnistiado y rehabilitado nuevamente. También yo había encarcelado a otros (como Cabarrús, Jovellanos o Campomanes). Me retiré a vivir a Murcia.

A mis ochenta años me puse al frente de la Junta Suprema Central, para luchar por la independencia de este país frente al invasor Napoleón Bonaparte.

Conteste, por favor:

- 1.- ¿Qué fue la Guerra de Sucesión española?
- 2.- ¿Quién fue Felipe de Anjou y qué es lo que quería?
- 3.- ¿Qué países apoyaban al archiduque Carlos de Austria en la Guerra de Sucesión Española?
- 4.- ¿Qué pasó en el Tratado de Utrech y cuándo se firmó?
- 5.- ¿Quién fue Carlos III y qué sabe usted de él?
- 6.- ¿Qué es el despotismo ilustrado?
- 7.- ¿Qué hizo Alejandro Malaspina?
- 8.- Escriba el nombre de un pintor y un escultor españoles del siglo XVIII?
- 9.- Escriba el nombre de dos obras de algún escritor español del siglo XVIII.
- 10.- Escriba el nombre de tres políticos españoles del siglo XVIII.
- 11.- ¿Qué tiene que ver una revuelta conocida como "El Motín de Esquilache" con el Conde de Floridablanca?
- 12.- ¿Qué es el "Banco de San Carlos"?
- 13.- ¿Cuál es el nombre del Conde de Floridablanca? ¿Cómo consiguió este título?
- 14.- ¿Qué sabe usted de los Borbones?
- 15.- ¿Cuál es el cargo más importante que desempeñó José Moñino a lo largo de su vida?
- 16.- ¿Cuál es su opinión sobre el Conde de Floridablanca? Razone su respuesta.